

CONTRIBUCIÓN INVISIBLE: TRABAJO INFANTIL Y ADOLESCENTE EN LOS CAFETALES DEL SOCONUSCO, MÉXICO.

Emma Zapata-Martelo, Austreberta Nazar-Beutelspacher, Blanca Suárez-San Román, María del Rosario Ayala-Carrillo, Naima Jazibi Cárcamo-Toalá.

Editorial: Colegio de Postgraduados, Área de Género Mujer Rural, CONACYT, GIMTRAP, SEDESOL, 2012.

Hace más de un siglo familias guatemaltecas de sectores económicos precarizados migran con hijos e hijas al Soconusco, Chiapas para trabajar en la cafecultura. La movilidad infantil y adolescente desde pequeños los (as) convierte en protagonistas, ayudantes o colaboradores del trabajo jornalero, conceptos que subsumen y encubren el aporte infantil a la permanencia de sus grupos domésticos y a la riqueza de la que se apropian los finqueros. La pobreza económica que los empuja a migrar se convierte en pobreza cultural, educativa y social y sitúa el problema de trabajo infantil en el campo de la desigualdad, vulnerabilidad social, con imperativos éticos.